



PROYECTO DE DECLARACIÓN

LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE BUENOS AIRES

DECLARA

De interés legislativo el 49° aniversario del trágico evento conocido como "La noche de los lápices" se conmemora el 16 de septiembre de 2025, en el que se recuerda el secuestro, la tortura y la desaparición de jóvenes estudiantes de La Plata, quienes fueron víctimas de represión durante una protesta por el boleto estudiantil. Adhiriéndose a las actividades que se realicen en su conmemoración.

BERENICE ATORRE Distribute Bioque Union Por La Patria A Distribute Por La Patria A Distribute Por La de Bs. As.





FUNDAMENTOS

El 16 de septiembre de 1976 quedó marcado en nuestra historia por la brutalidad de la dictadura militar. El objetivo del presente proyecto es rendir homenaje en un nuevo aniversario de aquel trágico episodio. Esa noche, seis estudiantes secundarios de La Plata fueron secuestrados por grupos de tareas, en el marco de un plan sistemático de persecución, tortura y desaparición forzada. Eran jóvenes que no solo soñaban con un futuro más Justo, sino que habían comenzado a organizarse para hacerlo realidad.

La Argentina de los años setenta estuvo atravesada por un proceso de profunda politización. Los sectores medios y, sobre todo, las juventudes se sumaron a la lucha social encabezada por la clase trabajadora. Esa confluencia renovó las formas de acción colectiva y dio lugar a un escenario político vibrante, donde las movilizaciones estudiantiles cobraron un papel central. Durante septiembre de 1975, en La Plata y en distintas ciudades, miles de jóvenes protagonizaron manifestaciones masivas en defensa de sus derechos.

Las escuelas y universidades no quedaron al margen de esa efervescencia. Allí se multiplicaban las tomas, asambleas, volanteadas y pintadas. Los reclamos iban desde demandas concretas, como el boleto estudiantil secundario (BES), hasta la defensa más amplia de la educación pública y gratuita en condiciones dignas.

El golpe de Estado del 24 de marzo de 1976 impuso el llamado "Proceso de Reorganización Nacional", una dictadura que avanzó con un programa de ajuste económico y represión feroz. Para imponer sus políticas recurrió al secuestro, la tortura y la desaparición de miles de personas en todo el país. Los centros clandestinos proliferaron y la persecución alcanzó a estudiantes, trabajadores y militantes de todos los ámbitos.

En ese contexto se inscribe la llamada Noche de los Lápices. El 16 de septiembre de 1976 fueron secuestrados en La Plata Claudia Falcone (16 años), Francisco López Muntaner (16), María Clara Ciocchini (18), Horacio Ungaro (17), Daniel Racero (18) y Claudio de Acha (18). Días antes y después también fueron secuestrados Gustavo Calotti, Emilce Moler, Patricia Miranda y Pablo Díaz, entre tantos otros. En todo el país se contabilizan cerca de 340 adolescentes víctimas de la represión. El reclamo estudiantil en La Plata logró, a partir de aquella experiencia,





una tarifa diferencial en el transporte. Pero su militancia fue mucho más que eso: fue parte de un movimiento juvenil amplio que, aun en medio de la represión, se animó a decir basta y a construir alternativas.

Lo cierto es que a estos pibes y pibas les arrancaron la vida por animarse a luchar y organizarse. La memoria de su compromiso nos interpela todavía hoy. Ellos y ellas soñaron con una sociedad más justa, y en ese sueño está también la raíz de nuestras luchas presentes. Más aún en un contexto tan hostil como el actual, con un gobierno nacional que no solo desconoce y desmantela derechos conquistados gracias a aquellas luchas, sino que además promueve discursos de odio y negacionismo frente a los crímenes de la dictadura. Cada vez que se relativiza el terrorismo de Estado o se desprecia la lucha de los organismos de derechos humanos, no solo se ataca la memoria de nuestros desaparecidos y asesinados en dictadura, sino que se intenta quebrar un consenso fundamental de nuestra democracia: memoria, verdad y justicia.

En este marco, las actividades de conmemoración del aniversario de este año lievan como lema "contra el FMI y los vendepatria, 30.000 razones para liberar a Cristina", expresión que enlaza la memoria con la resistencia y los reclamos de nuestro presente. Por todo lo expuesto, y honrando la memoria viva de quienes fueron desaparecidos en la Noche de los Lápices, solicito a las y los legisladores acompañar esta iniciativa. No se trata solo de un homenaje, sino de afirmar, como aquellos jóvenes, que seguimos creyendo en la posibilidad de un país la justicia social sea el horizonte en común.

BERENIDELATORRE lloque this Por la Patria C. Dipolados Pore, de Bs. As.